

El León del Liberalismo llegará a San Pedro

San Pedro, Sep. 6 de 1932. mostrará pujanza formidable cios. Hay preparativos en-sonas que las que ovaciona- indiscutible.
—Domingo llegará esta Dr. del liberalismo y su segura tusiastas y es seguro que lo ron al ex-Presidente Paz Ba-
Zúñiga Huete. Su arribo de- victoria en los futuros comi- reciban tres veces más per-raona. Nuestro triunfo es

J. R. Castro

- Es Cuestión de Vida o Muerte la Hora que Atraviesa Honduras -

Hay que evitar, a todo trance, que acaben con Honduras; me escriben de allá. Por eso pedimos un nuevo orden de cosas. Por eso tenemos la seguridad de que Zúñiga Huete, que es ya el personero de la opinión pública, sabrá corresponder a los anhelos de su nte haciendo el gobierno que merecen los hondureños, rodeándose de los capaces y haciendo a un lado a todos los que han sido la mala sombra de los gobiernos anteriores. Para ello tendrá q' sanear sus mismos elementos, depurar a los que colaboren con él.

x x x

El Partido Liberal tiene una

misión histórica: la de transformar a Honduras, para que Honduras se salve; la de ponerse al unísono con el movimiento socialista que está dando al mundo nuevos derroteros. Política orientada por la técnica, por la honradez. Política de selección, de verdaderas reformas.

x x x

Hay que hacer una verdadera revolución en Honduras. Una revolución que responda a las solicitudes del momento internacional. Una revolución, no un nuevo bochínche. Las que ha habido antes han sido revolucioncitas, quítate para que yo me ponga. Y esa revolución debe ser de arri-

ba para abajo, porque sino será al revés. A los pueblos no se les engaña tan fácilmente: esperan con paciencia, pero cobran con puntualidad.

x x x

Estas preguntas deben inquietarnos: ¿Cuántos analistas hay? ¿Cuál el salario mínimo de los trabajadores del taller? ¿Cuál el salario de los del campo? ¿Cuánta es la mortalidad infantil? ¿Cuántos trabajan y no comen? ¿Cuántos crímenes en el año tienen su origen en la renta de aguardiente? ¿A cuánto asciende la deuda pública?

x x x

La revolución social hay que

hacerla por la razón o por la fuerza. Es cuestión de vida o muerte. Recordemos las palabras esenciales de Bolívar en su discurso en la Angostura, sobre los tres grandes enemigos de los pueblos hispano-americanos: la ignorancia, la tiranía y el vicio.

x x x

A esa revolución tienen que oponerse, con dinero, con intriga internacional, aquellos intereses que, no siendo hondureños, tratan de seguir explotando un feudo que les ha dado concesiones ilícitas e ilegales, por los mestizos y los criollos que han creído que la Hacienda Pública es hacienda en la que ellos son los ma-

yordomos. El territorio hondureño debe ser asilo sagrado para quienes se refugien en su territorio, pero no para aquellos que llegan a el a alimentarse con la sangre corpórea y moral de los hondureños. Honduras no debe seguir siendo país de tránsito, sino país de trabajo, en donde quepan solamente los hombres de buena voluntad.

Rafael Heliodoro Valle.

México, agosto de 1932.

Distinguida dama en Tela

La semana anterior ingresó a este puerto la distinguida señora doña Consuelo Reyna de Murillo Selva quien viene a someterse bejo tratamiento médico en el hospital.

La señora Reyna es hermana del prestigiado correligionario General José María Reyna y esposa de nuestro viejo amigo Lic. Francisco Murillo Selva.

Tenemos especial satisfacción de presentarle nuestro saludo de ingreso y deseando a la vez que recobre su salud a lado de los suyos.

Nueva agrupación liberal

Quedó organizada en este puerto la nueva agrupación pro-paz integrada por la juventud liberal teleña y que lleva por nombre "Eduardo Fernández" y que también trabajará porque llegue a la presidencia el Dr. Zúñiga Huete bajo un ambiente esencialmente cívico.

La Directiva quedó formada de la siguiente manera:

Presidente, don Enrique Lefebre; vice, don Alberto Canales R.; vocales: señores Miguel Ángel Díaz A., Tranquilino Reyes S., José Funes, Pedro Martínez y Dionisio C. Ramírez; Secretario y Prosecretario, don Antonio Canales A. y Pablo E. Cruz. Tesorero, don G. Umaña, Fiscal, don Carlos Rodríguez, y don Augusto R. Ramírez se tiene como organizador.

El Dr. Huete no vendrá a Tela

Tegucigalpa, Septiemrre 7.-No entra Tela en nuestro programa. Salúdole affmo. amigo.

Angel Zúñiga Huete.



Dr. Zúñiga Huete, el hombre que llevará el liberalismo a la victoria

las vueltas chequeadas.

Por último nos dijo el Cnel. Aguilar: "sólo quiero que alguien en abierta rebelión levante la mano para hacer sentir mi autoridad." I basta por hoy.

Utila alegre y noticioso

Declaraciones del Alcalde Liberal

El 28 de agosto p. p. recorrió con el mayor orden. Vivando al una alegre y muy concurrida glorioso partido liberal, a los serenata las calles de esta isla doctores Zúñiga Huete y Pare-

des Fajardo; habiendo sido muy atendidos los acompañantes con tamales y café. Al día siguiente los mamones de la argolla no se aguantaban hablando de puros resentidos pues aunque ellos tienen dinero para hacerlo y no lo hacen porque resultaría la paseada peor que un entierro de pobre y seguramente están guardando los dólares para cuando se llegue el día tratar de comprar votos como lo han hecho otras veces; ya veremos.

x x x

Aquí estamos de plácemes con la llegada del aparato Inalámbrico que nos pondrá en contacto con el mundo: el Profesor Stan- Pasa a la 4a página.

Derechos Reservados

COMICIOS

DE FILIACION LIBERAL

Director y Administrador: ARTURO OQUELI

Año II

Tela, Honduras, C. A., Septiembre 11 de 1932

No. 50

Vamos por Partes

85 muertos pesan algo, pero más pesa el lastre que sofoca la conciencia

Siendo Comandante de Armas de Ceiba el Vicepresidente del conservatismo don Abrahám Williams, recibió orden del padre de la democracia, de fusilar a OCHENTA Y CINCO reos sin formación de causa, sin ser oídos, práctica muy usada en el corazón salvaje de China. Y para justificar la carnicería en masa, decía en su fatídico mensaje:

"Ya veo que las bestias feroces hay que tratarlas como tales."

Ocheta y cinco reos, acorralados, sin defensa, eran tratados por el presidente de la República como "bestias feroces."

Bonito razonamiento del amo y señor de la muerte y apostol de la libeatad!

Peró bien, todas las madres que lloran sus hijos y esposos que tienen el fatídico recuerdo presente, es pálido, completamente pálido, como lo es el incendio de siete pueblos de Intibucá, la destrucción bajo plan siniestro de las labranzas de aquellos moradores y el forzamiento de las indias indefensas, todos estos atropellos desenfrenados del apostol del carismo son nímios comparado con la orden girada al Comandante de San Pedro Sula ordenando el fusilamiento de su estimado hijo en el pueblo de Villanueva.

Por muchos dolores de cabeza que su propio hijo le proporcionara al distinguido facultativo no estaba autorizado para ordenar su ejecución por prohibirlo la Constitución y los deberes más elementales del instinto humano.

Ochenta y cinco ciudadanos fusilados en masa pesan algo, pero más pesa en la conciencia el lastre de su propio hijo.

EL ENEMIGO LO TENEMOS CERCA

El señor Comandante de Armas nos ha informado que está al tanto de los movimientos que con fines sediciosos preparan los caristas y que no se procederá contra ningún ciudadano mientras no de motivo.

Por otra parte sabemos de la próxima venida de un conocido revolucionario y de los medios que se buscan para recorrer la costa en son de bochínche.

Apuntamos estos vaivenes para que sepan los enemigos del orden constitucional que las autoridades les llevan

A los Tránsfugas del Liberalismo

Ha hecho circular el Nacionalismo, supongo que en toda la República, una enorme hoja suelta, llena de nombres que, según la misma, corresponden a liberales que abdicando de su partido, se han adherido a sus filas, acuerpando la candidatura del Gral. Carías. Dicha lista contiene muchísimos nombres repetidos y en mayoría de individuos que siempre han sido nacionalistas, pero aparecen entre ellos, los nombres de algunos liberales muy conocidos dentro de nuestro partido y, es para ellos, para quienes escribo estas líneas.

Es increíble que un hombre que se haya dicho liberal, cuya palabra involucra en sí, todos los adjetivos que significan grandeza para la Patria y para el pueblo, pueda hacer causa común con los mismo que ayer no más, dieron muestras de un partidarismo desenfrenado, haciendo de sus adversarios políticos una carnicería espantosa que duró seis años y que, los mismo que hoy, sin ninguna reflexión, hacen migas con ellos, pudieron salvar su vida porque abandonaron el terruño durante todo el período que duró la carnicería, pero el hecho de que esos liberales figuran en las listas de los detentadores del derecho público, de los que han prostituido la justicia, cuyo ramo fué el orgullo de Honduras, pues la ecuanimidad de los encargados de ella, nos dice que es posible lo increíble y que tal fenómeno se debe a la moral política de los que, sin noción de la responsabilidad que sus consermenes.

He meditado mucho sobre el particular y, francamente, no encuentro razón ni motivos bastantes que justifiquen a un verdadero liberal, que contribuya voluntariamente, a la ruina de se propio suelo.

Tal contribución no es solamente una traición al partido a que han pertenecido, sino una falta absoluta de patriotismo, por las razones que voy a exponer:

Si por una casualidad llegara al Poder el Gral. Carías, ya no solamente la justicia sería la espada pendiente sobre la cabeza de los liberales, sino que todos los poderes públicos, pues tenemos demasiados testimonios, muchos muy recientes, de que la ley escrita solamente tiene efectividad cuando mandan los liberales, pues para el cachurequismo es letra muerta; pero ésta sería la menor de las desgracias que nos traería el Gral. Carías, pues solamente representa el exilio de algunas familias liberales y la muerte de otros de sus miembros; lo que sí representa todos los caracteres de una verdadera catástrofe y cuyas consecuencias tendrían que pesar sobre el 98% del pueblo hondureño, es la obligación ineludible que tiene el Gral. Carías, en caso llegue a la Presidencia, de cumplir sus compromisos políticos y económicos, adquiridos por una campaña costosa y dilatada, q' por su cuantía, no alcanzarán las rentas públicas, los empleos y demás granjerías de que dispone un Gobierno que controle todos los poderes, para solventarse de ellos. Es un grave error cree que el Gral. Carías encontraría algún medio para li-

brarse de tales compromisos, pues los trabajos de la argolla de hierro, para contener contra viento y marea su candidatura, nos manifiesta de modo positivo, que tienen la absoluta certeza de dominarlo y lógicamente, los miembros de esa funesta argolla serán los dueños absolutos de la República. Estoy cierto de que los que acuerpan al Gral. Carías de buena fé, tendrán que llorar toda su vida el error que ahora cometen, en caso llegara a triunfar.

Si no fuera una realidad lo anteriormente expuesto, los de la argolla no se habrían expuesto a jugar su última carta, lanzando a un candidato que, por tres veces y en mejores condiciones que hoy, ha sido fracasado. Tenían un cincuenta por ciento de probabilidades con el Dr. Callejas, pero a sus intereses personales no les convenía y prefirieron exponerse a la pérdida, como el avariento que prefiere enterrar sus riquezas, antes que desprenderse de la perspectiva que para ellos representa al Gral. Carías en la Presidencia de la República.

Pero estas y muchas razones más que pueden aducirse, no es solamente una deslealtad al partido Liberal lo que han cometido los que se han hecho carísta, sino que son traidores a su propia patria, de cuya traición no les quedará ni siquiera el consuelo de una pitanza, porque aunque ganara el Gral. Carías, estos no alcanzarán para los que, por doce años, han sostenido a don Tiburcio.

G. Umaña.

Artículos de viaje

Casimires

Licores

Calzado de toda clase

y el famoso sombrero

STETSON

encontrar a precios de acuerdo con la penuria en la tienda

"EL AGUILA"

Próximo Sorteo

El próximo sorteo de la Lotería Nacional será de acuerdo con la siguiente combinación de premios.

1	Premio de \$	10.000.00
1	"	2.000.00
1	"	1.000.00
2	"	500.00
5	"	200.00
10	"	100.00
10	"	75.00
20	"	50.00
50	"	30.00
10	"	25.00
75	"	20.00
100	"	15.00
999	"	8.00

La emisión de billetes consta actualmente de 10.000 en vez de 12.000 de que se componía anteriormente; así es que los \$ 10.000 rebajados al premio mayor quedan justamente compensados con la disminución de billetes.

El Dr. Guadalupe Reyes estuvo a punto de ser asesinado en un baile

Progreso, agosto 31 de 1932.

El sábado a las 9 de la noche se dió un regio baile en los salones del Hotel Progreso, este baile se dió o mejor dicho lo dió el liberalismo al Prof. Rafael Ramírez Moncada, como una muestra de simpatía y de protesta por la manera como lo sacaron del empleo que desempeñaba a satisfacción de toda la gente honrada.

Como a las 4 de la mañana, se encontraba el Dr. Guadalupe Reyes con la señora Carmen Garay y doña Angelina v. de Hockins cuando llegaron Francisco Bu y su hijo, y sin mediar ningún antecedente y sin decir palabra lo agredieron el uno por detrás y el otro por delante. Esto sucedió en el reservado, pues él estaba tomándose una taza de café. En el momento que el señor Francisco Bu le ponía la pistola al Dr., el señor don Carlos Velásquez se la ponía a Bu, y quedó el Dr. Reyes luchando como un héroe con él hijo de éste, quien le hizo un disparo que si no hubiera sido porque en ese momento el Dr. le cogía la mano a Abelardo lo mata, pues le quemó la mano derecha. Inmediatamente del tiro, volaron todos los presente y en menos de un segundo habían más de 40 pistolas en contra de los Bu, y el mismo Dr. tuvo que intervenir para que los presentes no mataran a los Bu, pues se hubiera hecho una carnicería espantosa. Esa noche pudimos constatar de los sólidos prestigios de q' goza el Dr. Reyes en esta ciudad, no hubo un solo de los presente que nosacara su pistola en favor del Dr. La escolta de la comandancia captu-

ró a los hechores, pero cinco minutos después estaban libres y no solo en libertad sino que el día domingo el hijo de don Francisco, o sea Abelardo Bu, anduvo con un rifle de la Comandancia y montado en una mula paseando por las calles de Progreso. El señor Comandante Marco Collier, ha dado orden al telegrafista de este lugar para que no trasmita ni un solo telegrama referente a este asunto, pues según palabras que dijo en la Alcaldía, a él no le convenía que esto se supiera pues dijo que talvez el Dr. Zúñiga Huete y los amigos del Dr. en Tegucigalpa se podían disgustar con él, y Collier le dijo al Secretario Municipal que no diga nada a la prensa carísta de esto, pues dice que a él no le conviene que se sepa. De este lugar se le han enviado al Dr. Zúñiga Huete más de 15 telegramas referente a este asunto, pues el liberalismo está verdaderamente indignado, y hasta la vez no ha contestado más que uno, esto es una prueba evidente que no se los han entregado. El Dr. Reyes ha librado a la familia Bu y a otras personas de una hecatombe, pues todos los libereles de este lugar y de los campos estamos dispuestos solamente a hacer lo q' él nos ordene y solamente porque él nos ha dicho que dejemos el asunto, no nos volveremos a ocupar de esto. En la próxima nos ocuparemos de la sacada de Ramírez Moncada, y la manera como lo sacaron por gestiones de la Argolla de Hierro.

Luis Qucsada.

Tarde o Temprano el Cachurequismo de Progreso Pagará su mal Gobierno

Progreso, Septiembre 2 de 1.932

Sr. Directos de "Comicios" Tela.

Apreciable amigo:

Para que el pueblo se dé cuenta ruegole publicar lo siguiente: Siendo yo una persona de antecedentes conocidos en el lapso de 10 años, en esta ciudad, hoy soy molestado casi directamente por empleados de la compañía (muleros) que al encontrar mis animales son llevados al poste aunque estos no molesten a nadie; personas interesadas me rompen mis alambrados para que mis animales salgan, yo en persona encontré a cuatro muleros agarrando mis bestias y las de mis cuñados y las quité, pero al día siguiente intencionalmente llevaronlas a la policía y al reclamarlas me dijo el Regidor don Sabino Tinoco; que el no sabía nada haciendo las de Pilatos. . . Estos hechos se han repetido varias veces; única manera en que se me puede molestar por el delito de ser liberal.

También ha dado orden el mis-

mo Tinoco que toda bestia que se encuentre amarrada en las calles sea llevada al poste, pero esto lo hacen al silencio de la noche y a otro día ahí está el peso de multa que es lo que quieren, y al rogarle que las devuelva, es lo difícil.

Que don Sabino quiere ser muy cumplido con la ley y la falta mucho a él y a quienes le ayudan a ejecutarla, pues el que tiene su mula, su vaca etc., es porque quiere hacerse la vida honradamente, aunque como pobre, pero no persigue los rateros, los vagos, los rufianes, ebrios consuetudinarios etc. quienes en realidad son una amenaza para los honrados y ambulan en manadas. . .

Que es mejor don Sabino, la vagancia de animales o de vagos? Esa ley TINOCO como le dicen los muchachos no cae bien y mucho menos en estos dorados tiempos que cada día la vida se estrecha más y la agitación política en su apogea, por eso pierden y perderán por su estrechez de mirajes.

Anticipándole las gracias al señor Director quedo su amigo y s. s.

J. T. Maradiaga.

PIDA
ULUA
TIPO VIENA
Si quiere saber lo que es bebida deliciosa

Alfonso Má Po
Ofrece a su numerosa clientela toda clase de licores y vinos exquisitos, llegados últimamente a su establecimiento LA ZONA FRIA, lo mismo que artículos de fantasía a precios reducidos. Tela.

Salomón Sikaffy y Co.

Venta de artículos de primera necesidad a precios que no admiten competencia.

Ofrece al público la última remesa de camisas, corbatas, sombreros, perfumes, calzado, casimires del trópico y artículos de fantasía para señoras.
PRECIOS BAJOS

NEUROLINA

Infalible medicina para curar toda clase de dolores nerviosos

Autorizada su venta por la Facultad de Medicina y Farmacia

Pastillas rosadas en bolsitas transparentes
Comprelas en todas las farmacias y por mayor en la Salvadoreña. San Pedro Sula

Tomen Nota los Nacionalistas cómo Próceden los Funcionarios Liberales

**Golpe de gracia ha
recibido el cachu-
requismo en Colón**

Santa Bárbara, 23 de agosto de 1932.

Señor Alcalde Municipal del Departamento:

Mi lealtad al gobierno y a las leyes de la República, a cuyo servicio estoy en mi carácter de Comandante de Armas Departamental, y mi convicción sincera de ciudadano, de que, el interés de la Patria está sobre todo interés personal, y cumpliendo fielmente además, reiteradas órdenes terminantes del señor Presidente de la República Dr. V. Mejía Colindres, sobre el respeto irrestricto a la *libertad de elecciones* en la actual campaña cívica, desde el principio de la lucha, mi labor como tal vez Ud. ha podido observar, se ha encaminado siempre hasta este momento, a la efectividad de aquellos altos fines.

Pare lograr aquella suprema aspiración del Sr. Presidente, no solamente me he concretado a transcribir a los empleados de mi dependencia sus órdenes y a las que la Comandancia de Armas de mi cargo ha creído oportunas girar a los mismos subalternos durante el curso de la campaña hasta hoy, sino que también a vigilar el cumplimiento de aquellas, así también como a dictar las medidas de urgencia que las circunstancias han demandado, en persecución de aquellos firmes propósitos.

De esta aseveración tengo pruebas, pues los empleados que desatendiendo aquellas instrucciones, se ha comprobado su participación activa en favor de uno u otro de los candidatos en lucha, han sido removidos de sus puestos inmediatamente, tales como el Oficial Antonio J. Paredes que desempeñaba la Comandancia Local de Trinidad, el señor Salvador Quevedo que ejercía funciones como Subcomandante Local de Petoa y últimamente el señor Jerónimo Ayala que desempeñaba la Subcomandancia Local de Naranjito, que aunque no se había comdropado que hacía propaganda política, se le acusó de haber amenazado con pistola y en estado de ebriedad a varios ciudadanos, motivo más que suficiente para que la Comandancia haya procedido sin tardanza a su destitución.

Dos Subcomandantes Locales más han sido denunciados de estar en actividades políticas, sobre quienes inmediatamente la Comandancia de Armas, mandó levantar una información por medio del Alcalde Municipal y el Juez de Paz respectivo del lugar del denunciado, para la comprobación de los cargos. Los empleados en referencia aceptaron gustosos aquellas excitativas, y en su oportunidad evacuaron la información que se mandó seguir, y si los Subcomandantes mencionados aún permanecen en sus puestos, se debe, a que las informaciones seguidas, en las cuales se llamaron a declarar personas honorables de ambos bandos, no arrojaron ningún mérito para la destitución, como lo pueden confirmar las autoridades quienes solicite su cooperación en el esclarecimiento de los cargos hechos.

Cabe citar también con satisfacción, la actitud digna y honrada, que otros empleados dependientes de esta Comandancia, han tomado, renunciando a los puestos que desempeñaban, para dedicarse a trabajar por el candidato de sus simpatías. Entre ellos figura en primera línea, el Dr. Horacio Milla Galeano, quien desempeñaba la Cirujanía Militar, pero que, al solo publicarse el decreto de convocatoria a elecciones, interpuso su renuncia con carácter irrevocable, la que le fue admitida inmediatamente por el Ministerio respectivo. Otro tanto hizo el Coronel Trinidad López B., renunciando la Jefatura del Resguardo Militar de Macuelizo, para dedicarse a actividades políticas, renuncia que también le fue admitida sin demora de tiempo. A estos les siguieron los Subcomandantes, Cruz Caballero, de Macholon, Alberto Padilla, de San Fernando Santa Rita, Luis Mejía Z. de San Nicolás, Abrahám Caballero de Arada, Procopio Pérez de Chinda, Leon Sabillón e Inés Benitez de Malera y San Isidro respectivamente jurisdicción de San Francisco de Ojuera, Adán Guillermo Interiano de Nuevo Celilac y Luis Sandoval de San Francisco del círculo de Quimistán. Todos estos ciudadanos renunciaron del puesto que desempeñaban para dedicarse a propaganda política por el candidato de su agrado, renuncia que en su oportunidad les fue admitida, cumpliendo así las órdenes del señor Presidente de la República y los dictados de la justicia.

No se ha de escapar a la inteligencia de Ud. lo difícil que es para un Jefe, poder ejercer un control completo de absoluta neutralidad de parte de sus empleados. I es por

esto que hoy apelo al patriotismo de Ud. como funcionario, representante de ese pueblo y por lo tanto exento de prejuicios partidistas como lo considero, para que se sirva prestarme su decidida cooperación a fin de poder ejercer como lo deseo, un verdadero control, sobre la neutralidad ordenada a mis empleados en el debate electoral de Autoridades Supremas.

En este sentido lo excito muy atentamente, para que se sirva denunciarme al empleado o empleados que en una u otra forma intervengan en los asuntos electorales, para poner el remedio, previa la información de personas imparciales y honorables o los hechos consumados que Ud. aduzca.

En esta forma quiero llenar en lo posible los mandatos de la ley y los anhelos patrióticos del señor Presidente de la República, de garantizar la *libertad electoral*, para que la función democrática sea un hecho elocuente, y pueda así surgir a la Presidencia de la República, el ciudadano favorecido por el sufragio popular. I al mismo tiempo, quiero desvirtuar de una manera rotunda y enérgica, un cargo injusto, que hace días viene lanzando el diario "El Cronista" contra el señor Presidente de la República Dr. Vicente Mejía Colindres, de que este digno mandatario ha dado a los empleados departamentales *órdenes privadas* que favorecen la candidatura del Dr. Angel Zúñiga Huete, invalidando así, sus públicas e importantes circulares sobre *libertad irrestricta* en la actual campaña cívica.

Declaro por mi honor militar y el nombre de mis antepasados, que hasta este momento, no he recibido ni una tan sola palabra, que desvirtue el firme propósito del Jefe de la Nación Hondueña de *respeto absoluto a la libertad de elecciones*.

Y si mañana desgraciadamente, un hado, un espíritu maléfico inspirara tan desventurada idea, que en esta hora suprema para Honduras y dadas las virtudes cívicas que caracterizan al Dr. Vicente Mejía Colindres, no debe ni suponerse, el comandante de Armas de Santa Bárbara Pedro C. Cortés, DECLARA, por la sangre de Lemoir que lleva en sus venas, que no se prestaría para semejante labor, y que sería uno de los primeros en dejar el puesto que desempeña.

En esta actitud me encontrará siempre Ud., única manera de laborar por la *paz de Honduras*, en cuya labor lo considero suficientemente interesado, por cuyo motivo me apresuro a excitarlo en el sentido expuesto.

¡LIBERTAD, PAZ Y PROGRESO. Este y no otro, debe ser el lema de los hondureños...!

Muy cordialmente.

PEDRO C. CORTEZ.
Comandante de Armas.

Después de pasarse dos semanas pellizcando concurrentes vino la debacle

La Ceiba, 29 de Agosto de 1932

Señor don Arturo Oquell,

Tela.

Estimado Pituro:

Aquí me tienes echando el resto en la prensa, liberal siempre hasta la médula y con la pluma más apuntada que un estoque florentino. A pobres cachos de aquí los tenemos medio locos. Su manifestación "de fuerza" resultó ser la más elocuente manifestación de debilidad, de consunción. Ese enfermo ya está desahuciado, caro amigo, y sólo que bajara de nuevo Cristo de los cielos, podría operar el milagro de decirle levántate y anda" como al Lázaro de la Biblia. . . .

Figúrate tú que después de

pasarse dos semanas pellizcando concurrentes hasta por los campos de Colón (Churrusquera, Olanchito, Papaloteca, Savá etc. etc. apenas reunieron un poquito más de quinientos y de estos 76 vinieron derecho a protestar al al ver el tremendo fracaso de la tal manifestación! Esas protestas circularán en hoja suelta que tendré buen cuidado de enviarte.

Para el próximo número te enviaré material pasado mañana.

Fuertecito, ya sabes que yo en todo caso no ocupo tinta para escribir sino que un bisturí empapado en chile y vinagre. . . Cuenta con ello si es que Comicios aún tiene a bien aceptar mi colaboración. Te felicito por los últimos números que he visto. Magnífico, hermano, el triunfo es

Puerto Castilla, Agosto 30 de 1932.

Sr. don Arturo Oquell.

Tela.

Muy estimado correligionario:

Tengo el placer de manifestarle que ayer en el campo de "San Fly" organizamos un fuerte Subcomité Liberal que trabajará por sacar triunfante en los próximos comicios de Octubre al esclarecido patriota Dr. Angel Zúñiga Huete. Este campo es el más populoso de la Truxillo R. R. y el que está más próximo a Puerto Castilla, pues en él se encuentra el mejor hotel que en él podrán alojarse nuestros correligionarios cuando vengan a este sector y por ser dicho establecimiento propiedad de nuestro correligionario don Francisco B. Fuentes.

Este Subcomité fué organizado a iniciativa del connotado liberal don Francisco Palacios, orador y escritor y que también figura en nuestro escalafón como uno de los militares de valía, pues siempre ha puesto su espada al servicio de la causa liberal desde hace muchos años. En consecuencia fué electo Presidente honorario de nuestra agrupación política y Presidente propietario el Prof. don Apolionio Avilez. Vicepresidente el inteligente químico don Ambrosio Castro; Secretario, el Bachiller pasante don Mariano Mejía y Tesorero el renombrado pinista don Emilio

na de acrisolada honradez y na posición social y económica. Con este nuevo triunfo le hemos dado el golpe de gracia al cachurequismo Coloneño que a pesar de la fuerza de que hacen alarde les tenemos ganada la partida.

Ruégole me le de cabida a la presente en su acreditado periódico y me remite unos 20 ejemplares para repartirlos entre nuestros amigos.

Armando Díaz Rodezno.

Condiciones:

Suscripción mensual: 50 centavos oro en la costa y 50 centavos plata en el interior.

Los agentes tienen derecho a un 20% sobre las suscripciones.

Los anuncios se cobrarán a 25 centavos oro la pulgada en columna por cada inserción.

No se admite colaboración literaria.

Tip. La Marina -Tela.

Papel y sobres

A la Tip. "LA MARINA" le ha llegado papel fino para escribir en máquina, sobres de todo tamaño, cartulina y papel periódico para las escuelas y envolver.

nuestro.

Con afectuosos recuerdos me despido hasta la próxima con un apretón de manos sincero y fraternal.

Corresponsal especial

GOTAS DIVINAS

PREPARACION ESPAÑOLA

Tinte para el cabello que no mancha la ropa al usarlo

Depositorios: Farmacia Salvadoreña
G. ALEGRIA Y CO.
SAN PEDRO SULA

Es una brillantina perfumada que puede emplearse diariamente en el tocador. No destiñe el pelo aún usando jabón. No se descompone nunca. Un frasco dura más o menos seis meses. Nadie nota que usted se pinta el pelo. Parece lo mismo que el natural.

Busque Gotas Divinas en todas partes.

Diputados que se elegirán Acusado el Tesorero de I. P.

Tegucigalpa, 5 de sep. de 1932.
Para su conocimiento le transcribo número de Diputados que hay que elegir por cada Departamento, según decreto del Congreso Nacional. Departamento de Tegucigalpa, 4 propietarios y 5 suplentes; Copán, 1 propietario y 3 suplentes; Gracias, 2 propietarios y 2 suplentes; Choluteca, 2 propietarios y 2 suplentes; Santa Bárbara, 4 propietarios y 4 suplentes; Olancho, 3 propietarios y 1 suplente; El Paraíso, 3 propietarios y 3 suplentes; Cortés, 3 propietarios y 3 suplentes; Comayagua, 2 propietarios y 3 suplentes; La Paz, 1 propietario y 3 suplentes; Yoro, 3 propietarios y un suplente; Valle, 2 propietarios y 2 suplentes; Ocotepeque, 2 propietarios y 1 suplente; Intibucá, 2 propietarios y 2 suplentes; Colón, 1 propietario y 2 suplentes; Islas de la Bahía, 1 suplente.

Andrés B. Flores.

Cual es lo mejor para el Paludismo?

PASTILLAS AZULES

Curan rápidamente Frios, y Calenturas, Tercianas e Inflamación del bazo.

De venta en las farmacias.

Tegucigalpa, Septiembre 5.--Al Tesorero de Instrucción Pública Delegado de Ministerio de Hacienda practicó arqueo encontrándole 80.000 Lempiras. Nosotros acusamos reo del delito de retención fondos, pues se ha negado sistemáticamente pagar sueldos de los Centros de Enseñanza para provocar cierre en perjuicio maestros y educandos.

El Combate.

Liberales y Nacionalistas dan un Banquete al Dr. Callejas

Tegucigalpa, Septiembre 7.--Sábado anterior o b s e q u i ó s e espléndido almuerzo en Quinta Germania a Dr. Venancio Callejas por importantes elementos ambos partidos políticos y como una muestra de amistad personal hacia tan destacado elemento juventud hondureña. Reynó gran co l i a l i l a l y a m o c i ó n Dr. Valenzuela insinuóse conveniencia de hacer de aquella hermosa concurrencia un Comité Pro - Paz que probablemente fúndese oportunamente, lanzando manifiesto pueblo hondureño.

La Opinión

Lea el No. próximo

Los Dos Padres

CABLEGRAMA

De Tegucigalpa a ciudad París: Señor Padre de la Democracia: Urge venga curar Jefe en desgracia, grave manía querer mandar país. ciento sufre desde año veintitrés, ha progresado el mal desde el veintiocho, y obsesionado por su tino tocho aunque Julián salte, en la cuerda, al revés-- teme su derrota por tercera vez.

CONTESTACION

De ciudad Luz a Tegucigalpa llegó muy presta la contestación: Tiene el tecuán bulimia y miembros sanos?

Viertan agua roja en una pila, d l a u r t i d o r de Yamaranguilla y úntela en los "toritos" de las manos.

Mas si el Padre de la Paz ha ingerido "pastillas de ambición y testarudez", entonces relégalo al triste olvido: que la política no hiera su vejez.

En Agosto iré esa--en Dios confíase a los de metralla y de presa: a ese Huete que está sobre mi cabeza golpeándome con un martillo Al llegar: ¡o soy obispo, o mona...guillo!

Mario de la Torre.

El Vice en Colinas

Colinas, Septiembre 5.--Ayer a las 2 de la tarde ingresó a esta ciudad el Dr. Francisco Paredes F. futuro VicePresidnete de la República, entre la admiración de 642 correligionarios de este municipio, 30 de Trinidad y 6 de Nuevo Celilac. El acto de la manifestación estuvo solemne e imponente amenizado con la palabra vibrante del Dr. Carlos B. González y la del Conel. Antonio Burdelt.

Hasta los muertos calumnian los cachos

Tegucigalpa, Septiembre 8. "Malos Tiempos" en edición de ayer imputa estimable extinto Fernando A. Pérez que alcance que motivó su muerte no lo gastó en propaganda azul de 1930 sino que dióselos a su hermano político Raúl Toledo que arrepentido por esto itóse la vida. Calumniar hasta los muertos, es cosa no detiene cachurecos.

El Combate.

Cajas Mortuorias

En la prolongación de la Calle José Cecilio del Valle, el maestro don Antonio Flores tiene montado un taller de ebanistería donde se hacen toda clase de trabajos relacionados con el ramo. Además tiene una gran existencia de ataúdes de toda clase y tamaños a precios reducidos, es decir, según las capacidades del bolsillo.

Humberto Aparicio

Comerciante. Importador y Exportador

El Coronel Francisco S. Bú esclarece el suceso de Progreso

Progreso, Septiembre 8. "Comicios". Tela.

Estimado correligionario:

En El Combate aparece un telegrama de El Radical y dice que mi hijo Abelardo y yo en la madrugada del 28, en un baile, intentamos asesinar al Dr. Reyes. Como correligionario y amigo del Dr. nunca hemos tenido antecedentes de enemistad y menos intentar asesinarlo. En el baile lo que pasó fué una violencia del muchacho ebrio, pero no ha habido tal intención; son testigos el Gral. Román Díaz, el Conel. Adan Mejía y el propio Dr. Reyes.

También dice el telegrama que somos cachurecos. Esto no lo permito que se nos diga. Los Bú

toda la vida hemos sido liberales y continuamos siéndolo y nunca comulgaremos con los esclavistas.

El Radical con sus proceder es está restando simpatías al liberalismo; en su afán de estar denigrando no repara los daños que le causa al partido.

Yo soy liberal que personalmente y con dinero contribuyo a la propaganda del Dr. Huete y Dr. Paredes Fajardo; éste último es mi tío, causa más que suficiente para estar más firme en las filas.

Rindiéndole las gracias señor Director, crea que sigo siendo el liberal de siempre. Affmo. amigo.

Francisco S. Bú.

UTILA.....

Viene de la 1a. página

ley con ese motivo ha sido muy felicitado de dentro y fuera de la república y nosotros en nombre del liberalismo de Utila felicitamos de manera muy especial al Diputado Stanley porque al fin de tantas penas y embrollos a coronado su obra; así se hace labor patriótica y no como nuestros diputados anteriores (Cachurecos) que mas bien les quitaron a las islas para regalarles a las compañías: que bonito! qué dirán ahora?

x x x

El Alcalde de esta ha sido entrevistado por el Corresponsal del "Espectador" de La Ceiba y contestó así:

"Los electores de este municipio que en su mayoría son liberales fueron los que favorecieron mi candidatura para Alcalde Municipal con su voto espontáneo. Como ciudadano hondureño depositaré mi voto en las urnas en los comicios de Octubre que está para llegar al candidato de mi simpatías, el Dr. José Angel Zúñiga Huete, Candidato a la Presidencia de la República para el próximo periodo de 1932 -- 1937 en la actualidad y en mi condición de alcalde municipal, funcionario público, los empleados estamos en la obligación de hacer efectivo el cumplimiento de las circulares del señor Presidente Dr. Mejía Colindres, la libertad electoral.

También el señor Alcalde Watherhouse desmiente de manera enfática a los calumniadores y farsantes de este puerto que han usado su nombres para hacerlo aparecer como agente de propaganda del general Carias Andino en la presente lucha electoral y excita a los directores de la pro-

paganda Cachureca de esta isla para ver si tienen el valor suficiente de carearse con él o desmentir estas declaraciones para entonces hacerles otra buena demostración.

x x x

Para el 11 de este mes tenemos un viaje de propaganda a la aldea de Cayitos en donde el Dr. Zúñiga Huete cuenta muchos votos y hay gran entusiasmo hasta en las guapas mujeres de aquella aldea; nos acompañará nuestro Diputado Profesor Stanley quien hará un relato histórico del glorioso Partido Liberal de Honduras mientras aquí en el pueblo se paseará el director del partido nacional haciendo el papel de la Verónica, todo compungido agarrando de las puntas un pañuelo en donde sin duda después de una fuerte alentura quede estampado el divino rostro del immaculado General Carias y el segundo que aún es joven le han dado en el clavo con espejito en el que se vé a cada rato así como se pone uno de estos en manos de mano.

En nuestras próximas noticias informaremos de nuestra jira por la aldea de Cayitos.

Corresponsal.

8 que se despiden del Gral. Carias

Los que abajo firmamos certificamos que voluntariamente hemos venido a hacer presente nuestra adhesión al Dr. Zúñiga Huete, el hombre único, el que salvará el país de la ruina en que se encuentra y por considerarlo como una salvación del trabajador tan explotado por las compañías y firmamos en presencia del Presidente y jefe de propaganda de Río Tinto don Fermín Muñoz y don Rafael Flores. Leonardo Castillo, Patrosinio Núñez, Demetrio Hari, Albino Colón, Longino Mejía, Rinaldo Bernardes, Anselmo Núñez y Tomás Ramos.

Tela, Septiembre 8 de 1932.

F. G. De León.
Jefe de propaganda

LA INDUSTRIA

Fábrica de Puros con Tabacos Escogidos

tablecimiento está considerado como el primero de su clase en el país. Su reputación comercial está respaldada con la preferente demanda del público.

Para informes y ventas al por mayor dirigirse a su propietario

MANUEL CARO.

La Ceiba, Honduras, C. A.

EMPRESA DEAN

Transportes Aéreos y Terrestres
Aviones Tela, Bellanca y Waco

El Aeroplano que aterriza en cualquier parte del país sin la menor dificultad y propio para transporte de enfermos.

Servicio eficiente en toda la República

PRONTO PUBLICAREMOS EL NUEVO ITINERARIO

Conexión en San Lorenzo con la Pan American Airways System

Agente en Tela: HENAY F. NOLTE.

Hotel Balderach

Este establecimiento se recomienda por sí solo. Su mejor reputación se la dan los pasajeros y familias que lo visitan con frecuencia

Tela Railroad Company

Oficina Principal: Tela, Honduras, C. A.

Agentes de las líneas de vapores de la GRAN FLOTA BLANCA. (The Great White Flete) de la United Fruit Company, y de la línea de vapores de (Elders & Fyff's Limited) para Inglaterra y el continente europeo, así:

Salen para New Orleans, vía Puerto Barrios y Puerto Cortés, todos los miércoles.

Para New York, lunes, cada dos semanas

Para Boston, todos los domingos.

Para Charleston y Carolina del Sur, todos los miércoles.

Para Europa, miércoles y viernes, tocando Liverpool, Bremerhaven y Aveonmouth.

Servicio de Ferrocarriles:

Para Progreso sale todos los días el tren pasajero: Lunes, Miércoles y Viernes a las 5.45 a. m. y Martes, Jueves, Sábado y Domingo a las 4.45 a. m., haciendo conexión en Melcher con la gasolina para Campana y allí con el Ferrocarril Nacional para San Pedro Suia. Pasajeros llegan a Progreso en tiempo para hacer conexiones con los trenes del Ramal del Ulua que salen a las 11.30 a. m. para San Pedro y Puerto Cortés. El tren sale de Progreso a las 2.01 p. m. cada día, llegando a Tela a las 6.00 p. m.

Trenes salen de Tela para Jilamo, haciendo conexiones con los trenes de la Standard Fruit Co., para La Ceiba y estaciones intermedias, así: Lunes y Miércoles a las 9.15 a. m., y regresa a las 12.30 p. m.; Sábado a las 11.00 a. m. y regresa a las 2.30 p. m.

Además hay para Progreso trenes de carga con pasajeros los Lunes, Miércoles y viernes, saliendo de Tela a las 6.55 a. m. y regresando el día siguiente a las 1. p m. Estos trenes no hacen el viaje vía Melcher pero lo hacen vía Guaymas.